## RESEÑA DE «*LAS DIMENSIONES SOCIALES DE LA GLOBALIZACIÓN*» DE UÑA JUÁREZ, O., HORMIGOS RUIZ, J. Y MARTÍN CABELLO, A. (COORDS.)

JOSÉ LUIS PALACIOS GÓMEZ

Datos de la obra reseñada:

Título: Las dimensiones sociales de la globalización

Coordinadores: Uña Juárez, O., Hormigos Ruiz, J. y Martín Cabello, A.

Editorial: Paraninfo, Madrid 2007

Número de páginas: 299

Acaba de ver la luz un libro verdaderamente notable que aborda uno de los asuntos más vivos y actuales que enfrenta la sociedad en nuestros días: el fenómeno plurifacético que conocemos como *globalización*. El término universalmente aceptado para referirse a este fenómeno sociológico procede, como tantos otros vocablos adoptados tanto en el campo de las ciencias sociales como en el de lo consuetudinario, del ámbito lingüístico anglosajón, y alude a la «mundialización» que han experimentado los más diversos aspectos de la vida social contemporánea (concepto éste, como ha apuntado el profesor Amando de Miguel, que describe mejor su naturaleza pero que —y esta es la causa de que no se use— deviene casi trabalenguas en inglés: *worldization*).

Los tres profesores de la Universidad Rey Juan Carlos de Madrid que coordinan la obra han realizado una acertadísima selección de contribuciones, entre las que figuran las suyas propias, para ofrecer un estudio que combina la variedad de perspectivas con la profundidad analítica.

Como el profesor Octavio Uña advierte en el capítulo introductorio que abre el libro, la globalización presenta cuatro dimensiones fundamentales (aunque nos avisa de que esta taxonomía es sobre todo analítica, pues los distintos aspectos de la globalización se entremezclan casi inextricablemente): la ecológica, la del poder, la económica y la cultural o de los significados. Atendiendo a estas cuatro dimensiones, la obra se ha estructurado en doce capítulos, independientes aunque complementarios, que se han ocupado de redactar, individual o colectivamente, un selecto elenco de especialistas e investigadores. Las temáticas abordadas en estos doce capítulos cubren en términos generales todo el espectro de asuntos fundamentales a los que la globalización afecta: las comunicaciones y el transporte, el trabajo y la distribución de la riqueza, las migraciones y el turismo, la empresa y el medio ambiente, la seguridad y el poder militar, la cultura y las identidades, ... No hay aspecto social grave de los que la globalización involucra que no esté contemplado y tratado con rigor y seriedad en esta obra (y no se echa de menos tampoco la consideración de las aportaciones de ninguno de los autores especialistas que desde diversos ángulos han abordado este asunto: Berger, Beck, Fukuyama, Huntington, Inglehart, Rifkin, ...).

En su conjunto, el libro proporciona al lector una introducción avanzada al tema que le da título y ofrece la virtud de constituir tanto una lectura suficiente para quien sólo busca un acercamiento general como un punto de partida para quien desea abundar en las facetas específicas de la globalización.

La aproximación al problema de la globalización que aquí se lleva a cabo se aleja, además, de los enfoques maniqueos al uso a que nos tienen acostumbrados los partidarios de la globalización o sus detractores: la perspectiva general con la que está estructurada la obra es sobre todo académica, técnico-científica, y huye de cualquier pretensión propagandística o «sensibilizadora».

La obra se cierra con un útil glosario que recoge los conceptos más significativos que se manejan en la terminología de la globalización y con una completa y variada bibliografía que abarca más de seiscientos títulos.

En definitiva, *Las dimensiones sociales de la globalización* constituye, con sus 299 páginas, una de las más acabadas síntesis sobre un tema tan complejo como éste que puedan encontrase en el panorama bibliográfico actual. Su lectura resulta recomendable, pues, para todos los que, independientemente de su especialidad, desarrollan su labor en el campo de las ciencias sociales, pero también para el público culto en general, interesado en conocer mejor este proceso social fundamental que afecta inevitablemente a nuestra vida cotidiana.